

Dossier de prensa

29/11/2023 – 07/12/2023



NOTICIAS

Miércoles, 29 de noviembre de 2023

Santiago Carbó

Entrevista: el dato de inflación de noviembre. *Telediarios de la 1 de RTVE*, a partir del minuto 9:00. ([enlace](#))

Viernes, 1 de diciembre de 2023

Santiago Carbó

Podcast: la inflación y las propuestas sobre salarios del Gobierno. *El Debate*. ([enlace](#))

Domingo, 3 de diciembre de 2023

Santiago Carbó

Mensajes del Iíto de OpenAI. *La Vanguardia, Dinero*. (**PDF**)

Lunes, 4 de diciembre de 2023

Joaquín Maudos

Impacto Maratón Valencia. *À punt. Zoom | La maratón*, minuto 35:59. ([enlace](#)).

Eva Benages

El bienestar, más allá del PIB. *Cataluña económica* ([enlace](#)).

Martes, 5 de diciembre de 2023

Javier Ferri

Separación de poderes, el muro que debemos proteger. *Vozpopuli*. ([enlace](#))

Jueves, 7 de diciembre de 2023

Joaquín Maudos

¿Cuál es la aportación directa del sector bancario a la economía española? *El Español | Tribuna* (**PDF**)

● **HOGARES Y BOLSILLO**
PRESTACIONES

3,8% **Incremento** Las pensiones subirán casi cuatro puntos en el 2024, en línea con la inflación media del último año

La lógica de los vascos y las pensiones más altas

kioskoymas#franrod@ugr.es

Un grupo de jubilados durante un paseo en un parque de Bilbao



LUIS TEJIDO / EFE

El cobro de las prestaciones más elevadas a nivel nacional responde a motivos económicos e históricos

Luis Federico Florio

Las pensiones subirán un 3,8% en el 2024. Con una revalorización igual en términos generales, los jubilados del País Vasco se consolidan como los receptores de las prestaciones más cuantiosas. Cobran una media de 1.687,48 euros en el conjunto del sistema, lo que supera en 300 euros la media española. En el régimen general, el más numeroso, los hombres cobran 2.144,92 euros de media, por los 1.535,24 de las mujeres. Son 800 euros más que un extremeño y 475 más que una murciana. ¿Por qué existe tanta diferencia?

La respuesta está en el modelo productivo histórico y el nivel salarial que lleva aparejado. “Se combinan un mayor peso industrial –tradicionalmente con puestos mejor pagados y estables– y una mayor negociación colectiva, con más huelgas, que dejan remuneraciones y aportaciones a la Seguridad Social más elevadas”, plantea Jon Bernat Zubiri, profesor de la facultad de Relaciones Laborales de la Universidad del País Vasco (UPV-EHU). Es la lógica: salarios más altos llevan a cotizaciones más elevadas y una mayor estabilidad en la actividad prolonga las carreras. “El diferencial de pensiones con el resto de España es mayor que el de salarios, que se ha ido reduciendo porque la industria se ha ido reduciendo”, expone. En esto último el cierre de factorías clave sería el gran causante,

como en la siderurgia. El fin de Altos Hornos y la reconversión industrial son una muestra. En el futuro, pues, se recortaría la distancia.

Por lo pronto el sistema es un reflejo de los salarios, que en el País Vasco son un 20% superiores a la media, según el INE. En la parte baja de las prestaciones quedan extremeños (1.255,66 euros de media en el régimen general con ambos sexos) y andaluces (1.321,74). “El importe va vinculado a la cotización y el período cotizado”, destaca Josep Lladós, profesor de Estudios de Economía y Empresa de la UOC. En el País Vasco tienen más peso las ocupaciones científicas y técnicas, argumenta. “La productividad es más elevada y por lo tanto los sala-

rios son más altos”, sigue. Allí donde la ocupación genera menos valor añadido, como en agricultura o servicios, la pensión es menor. En Catalunya (1.577,80 euros de media en el régimen general) la jubilación queda por debajo del País Vasco, Asturias, Madrid, Navarra, Cantabria o Aragón. “Catalunya crea mucho trabajo que requiere gente muy cualificada y a la vez hay un gran impulso en servicios sociales, cuidados o restauración, sin productividad elevada y con una bolsa de salarios bajos”, analiza Lladós. Eso deja pensiones más altas que la media, pero menores que las punteras.

Un punto negativo del caso vasco es que la grieta entre lo que cobra un hombre y una mujer es superior. La brecha escala a 609,68 euros en el régimen general, por la media de 489 euros nacional. “Los sectores que generan el diferencial, con mejores salarios y cotizaciones, suelen estar muy masculinizados, como el industrial”, señala Jon Bernat Zubiri. Solo Navarra (647,81 euros), Asturias (634,59) y Catalunya (625,44) la empeoran. “Los puestos que requieren habilidades básicas están ocupados principalmente por mujeres, con tendencia al contrato temporal y parcial; eso deja salarios y bases más bajas”, añade Lladós.

Además de afrontar un coste de vida más elevado en tierras vascas, las prestaciones de sus jubilados ayudan a amortiguar la inflación. En estas edades “que suba la hipoteca o el alquiler afecta menos al tener vivienda en propiedad. La subida de los alimentos sí que tiene impacto, pero la pensión compensa. El nivel de vida medio o general del pensionista vasco es más alto”, se valora en la UPV-EHU.

●●●
=====

“La subida de las pensiones mantiene el poder de compra en un colectivo en situación vulnerable”, cree Lladós. La subida de la inflación primero afectó a bienes básicos, como los alimentarios, lo que “se nota más entre las personas jubiladas” al tener más peso en su gasto. Ahora se ven efectos de segunda ronda, “en todos los productos y servicios”, advierte.

DATO

1.687

La más elevada

La pensión media de jubilación en el País Vasco roza los 1.700 euros y llega a sobrepasar los 2.100 entre los hombres en el régimen general

Economía en tus manos

Santiago Carbó

Catedrático de Análisis Económico de la Universitat de València y director de estudios financieros de Funcas

Mensajes del lío de OpenAI



Menudas semanas llevan Sam Altman y compañía. El fundador de ChatGPT y máximo ejecutivo de la empresa que lo gestiona,

OpenAI, fue despedido el 17 de noviembre por un fuerte desencuentro con su consejo de administración, acusado de falta de transparencia en sus declaraciones públicas sobre algunos proyectos de la empresa que maneja probablemente una de las principales herramientas tecnológicas del presente y del futuro. Tras un escarceo que casi le lleva a entrar en Microsoft, principal accionista de OpenAI, cinco días más tarde todo volvió al punto de partida y Sam Altman finalmente recuperó su puesto en ChatGPT. Se cambia, además, completamente al consejo de OpenAI, que deberá, en primer lugar, resolver los problemas de gobernanza de la compañía. También reforzar su misión principal: asegurar que la inteligencia artificial (IA) sea segura para todos. No se puede olvidar que el consejo de OpenAI no es uno al uso. No son los accionistas los que se sientan en el mismo, sino un conjunto de notables que supervisa el rumbo de la empresa así como las cuestiones de negocio y cómo hacerlas compatibles con la seguridad. La sensación de que OpenAI quería abrir demasiadas líneas de negocio a la vez –potencialmente arriesgando seguridad– generó el caos.

La estructura organizativa actual de OpenAI refleja estos problemas y conflictos de interés. Cuando se creó en el 2015, se hizo sin ánimo de lucro, de ahí la peculiaridad de su consejo de administración, que vigila el progreso de una IA general que pudiera superar las capacidades de los seres humanos con todos sus peligros. Sin embargo, al tiempo, se dieron cuenta de que, para poder desarrollar adecuadamente la tecnología, hacían falta inversiones voluminosas y para ello

Conflicto
La pugna de intereses entre seguridad y negocio siempre será un escollo para la IA mientras no se cuiden ambos factores

crearon una filial –esta sí, con ánimo de lucro– en la que Microsoft tomó un 4% del capital (13 millones de dólares). Ahí comenzó el conflicto de intereses (seguridad versus negocio). Esto será un problema siempre que no se adopte una visión de vigilancia adecuada, que no impida los avances en IA –y por tanto las mejoras aparejadas en productividad y aumento del bienestar–

pero, a la vez, no exacerbe los riesgos que pueden quebrar muchas de las garantías en protección de datos y seguridad que nos hemos dado como sociedades avanzadas. Llevado al extremo, situaciones próximas a la ciencia ficción, con máquinas y robots superando el mando del control humano.

Por último, OpenAI exhibe el patrón de libre empresa y pocas normas de su país de origen (EE.UU.), con un enfoque de supervisión, próximo a la autorregulación, donde el consejo de administración no tiene el lucro como objetivo principal y, además, está compuesto por expertos o notables “buenos” que vigilan ChatGPT. Es un modelo excesivamente ingenuo y laxo en un mundo tan complejo como el actual, más aún ante la enorme potencia de la herramienta. No funcionará. Por ello, para evitar males mayores, la nueva IA necesita una regulación clara y muy definida, también en EE.UU. aunque no les guste, que equilibre innovación y seguridad. |



TRIBUNA

¿Cuál es la aportación directa del sector bancario a la economía española?

Joaquín Maudos, 7 diciembre, 2023

El sector bancario realiza una actividad de intermediación que consiste en **captar financiación (depósitos) para hacerla llegar en forma de préstamos** a las empresas y familias que la necesitan para acometer así sus proyectos de inversión. Por tanto, es un sector más (como la agricultura, la construcción, la industria, etc.) que aporta una parte de la renta (PIB) y el empleo del total de la economía.

La Contabilidad Nacional se encarga de medir el PIB y el empleo de la economía, tanto a nivel agregado como por ramas de actividad. Y **la banca**

forma parte del llamado sector de las actividades financieras y de seguros, junto a otros dos subsectores como el de los seguros y fondos de pensiones y el del resto del sector financiero (actividades auxiliares a los servicios financieros y los seguros). Por tanto, podemos utilizar la información de esa contabilidad para medir la aportación de la banca a la economía.

Los datos más recientes que nos ofrece Eurostat para el total del sistema financiero (que incluye no solo al bancario, sino al resto de agentes que lo forman) referidos a 2022 **sitúan su aportación a la economía española en el 4,3% en términos de PIB** (52.662 millones de euros), valor prácticamente similar a la media de la eurozona-19.

En comparación con los principales países de la unión económica y monetaria, **la aportación en España supera la de Alemania (3,96%) y Francia (3,71%)** pero está ligeramente por debajo de Italia (4,44%). En España, el peso ha aumentado cuatro décimas desde antes de la pandemia en 2019, a diferencia de la eurozona, donde ha caído.

Si nos centramos en la **aportación en concreto del sector bancario** (que es la parte más importante del sistema financiero y que aproximamos por el subsector que la contabilidad nacional denomina 'servicios financieros, excepto seguros y fondos de pensiones'), el español aporta (con datos de 2021 que son en este caso los últimos disponibles) el 3,07% del PIB de la economía (**33.954 millones de euros de valor añadido**), lo que supera al 2,82% del promedio de la eurozona.

La aportación de la banca al PIB de España ha aumentado en comparación con la situación prepandemia en 2019, al contrario de lo que ha ocurrido en la eurozona.

De nuevo, **su aportación supera a la del sector bancario alemán (2,31%) y francés (2,4%)**, pero es inferior a la del italiano (2,97%). En la eurozona el peso de la banca oscila de un valor mínimo del 1,7% en Finlandia al máximo excepcional de Luxemburgo (13,75%). También en este caso la

aportación de la banca al PIB de España ha aumentado en comparación con la situación prepandemia en 2019, al contrario de lo que ha ocurrido en la eurozona.

La banca es con diferencia el **subsector que más pesa en el total del sistema financiero tanto europeo como, con más intensidad, en el español**. Así, mientras que de media en la eurozona de cada 100 euros de rentas que genera el sistema financiero 63 las aporta la banca, en España su contribución es de 73 euros. Es un peso parecido al alemán, pero supera ampliamente al peso del francés (58%) y el italiano (64,5%).

Por tanto, **España tiene un sistema financiero donde es predominante la actividad que realizan los bancos**, frente a otros agentes como las compañías de seguros y fondos de pensiones (aportan el 15,3% a las rentas del sistema financiero vs 18,5% en la eurozona) y el resto de agentes auxiliares (pesan el 11,9% en España, casi la mitad que en la eurozona, 20,2%).

La visión del peso de la banca en la economía española **cambia ligeramente cuando se valora en términos de empleo**, ya que aporta un porcentaje del 1,03%, que es casi tres décimas inferior al de la eurozona (1,28%). En este caso el peso está por debajo de los tres principales países de la eurozona (1,39% en Francia, 1,28% en Alemania y 1,27% en Italia).

También **el peso de todo el sistema financiero en el empleo total de la economía es menor en España (1,63%) que en la eurozona (2,35%)** y sus principales economías. Tanto en España como en la eurozona, el sistema financiero en su conjunto y también el bancario ha perdido peso en el empleo total en los últimos años. Al igual que ocurre en términos de PIB, también en el caso del empleo el bancario es el subsector que más pesa en el total del sistema financiero (57,9% en España y 53,2% en la eurozona).

El hecho de que el peso de la banca española en términos de generación de rentas (PIB) se sitúe algo por encima de la media europea, pero esté claramente por debajo en términos de empleo implica que **la productividad del trabajo es superior en la banca española**.

La banca pesa más en el sistema financiero español, pero lo que aporta a la economía no es muy superior al promedio de la banca europea.

De hecho, **un trabajador del sistema bancario español genera un valor añadido un 8% superior** (con datos de 2021, que son los últimos disponibles), situándose esa productividad también por encima de la de las principales economías europeas. No es de extrañar siendo como es un sector más eficiente que el europeo (le cuesta menos conseguir un determinado nivel de ingresos netos). También el conjunto del sistema financiero español es más productivo que el europeo.

Con esta información, **no se puede decir, como en ocasiones se afirma, que la economía española esté excesivamente bancarizada**. Es cierto que la financiación bancaria es con diferencia la principal fuente de financiación en España (frente a los mercados), pero no por ello es excesivo el peso de la banca en la economía como acabamos de constatar viendo su contribución al PIB y al empleo. En otras palabras, la banca pesa más en el sistema financiero español, pero lo que aporta a la economía no es muy superior al promedio de la banca europea.

Toda esta información muestra **la importancia que el sector bancario tiene en la economía al aportar renta y empleo de forma directa**. Pero su aportación va mucho más allá, ya que, gracias a la financiación que intermedia, es posible acometer proyectos de inversión que son el motor del crecimiento económico y que generan puestos de trabajo. Sin duda esa aportación indirecta es de mucha mayor cuantía que la directa, más aún en una economía como la española cuya estructura financiera está más volcada a los bancos que a los mercados.

***** Joaquín Maudos es catedrático de Economía de la Universidad de Valencia, director adjunto del Ivie y colaborador del CUNEF**